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Люди земли Тоншаевской\ 

У в а ж а е м ы е товарищи! Б ю р о Тонша-
евского РК К П С С и исполком райсо-
вета сердечно поздравляют коллектив 
редакции газеты „Тоншаевский колхоз-
ник", работников ' типографии, рабочих 
й сельских корреспондентов района с 
знаменательной д а т о й — 3 0 - л е т и е м со 
дня выхода первого номера газеты 
„Тоншаевский колхозник" . За прошед-
шие 30 лет газета знакомила своих чи-
тателей с важнейшими событиями в жиз-
ни нашей партии, Советского государ-
ства, с делами т р у д я щ и х с я района. С 
первого своего номера газета является 
достойным помощником районной пар-
тийной организации в мобилизации ра-
бочих, колхозников , интеллигенции, 
коммунистов и беспартийных на реше-
ние хозяйственно-политических задач . 
30 лет районная газета достойно несет 
знамя партийного пропагандиста, аги-

Бюро РК КПСС 

татора и организатора масс. 
Бюро РК КПСС и исполком райсове-

та уверены, что районная газета и 
впредь будет боевым помощником пар-
тийной организации, пропагандистом 
идей научного коммунизма , активно 
участвовать в мобилизации т р у д я щ и х с я 
на досрочное выполнение пятилетнего 
плана и решений XXIII съезда КПСС. 

Высокий долг газеты воспитывать тру-
д я щ и х с я , в д у х е преданности делу ком-
мунизма, развивать инициативу, широко 
популяризировать передовой опыт, остро 
критиковать недостатки м е ш а ю щ и е дви-
жению вперед. 

Ж е л а е м коллективу редакции „Тон-
шаевский колхозник" , работникам типо-
графии, рабочим и сельским коррес-
пондентам д а л ь н е й ш и х успехов в бла-
городном труде , хорошего здоровья и 
счастья в личной жизни. 

Исполком райсовета. 
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1 ПЯТИЛЕТКУ—К 7 НОЯБРЯ 1970 ГОДА 
Обязательства колхозников сельхозартели имени Кирова 

Труженики колхоза в прошлом году 
досрочно выполнили свои юбилейные 
социалистические обязательства по про-
даже продуктов земледелия и животно-
водства. 

Включившись в соревнование за 
досрочное выполнение заданий пятилет-
него плана и подсчитав свои резервы и 
возможности, колхозники* принимают 
следующие обязательства на 1968 и по-
следующие годы пятилетки: 

Выполнить план пятилетки к 7 нояб-
ря 1970 года. 

Довести урожайность зерновых куль-
тур к 1970 году до 12 центнеров, карто-
феля — до 120, льноволокна — до 3. 

Планы продажи продукции сельского 
хозяйства, установленные на пятилетку 
выполнить по зерну, картофелю, мясу к 
7 ноября 1970 года, по молоку—к 5 де-
кабря 1969 года. 

Получить урожай зерновых культур в 
1968 году по II центнеров с гектара, кар-
тофеля — 120, льноволокна — 3. 

Получить молока от коровы по 1660 лит-
ров- Годовые планы продажи продуктов 
животноводства, зерна и картофеля вы-
полнить к 7 ноября 1968 года. 

Заготовить и внести на поля 17 тысяч 

ных удобрений, то есть более 10 тонн на 
гектар пашни. Провести известкование 
кислых почв на площади 300 гектаров, 
подкормить озимые культуры минераль 
ными удобрениями на всей площади. 

Более эффективно будем использо-
вать машины и механизмы, добьемся 
экономии на ремонте и обслуживании 
техники не менее 10 процентов отпускае-
мых на это средств. 

Комплексно механизируем вновь вы-
строенный свинарник на 1000 г о л о в . 
Планируем построить каменный коров-
ник на 200 голов, деревянный — на 100 
юлов, гараж — на 10 автомашин. 

Закончить ремонт тракторов, сель-
хозмашин и транспортной техники к 
весеннему севу, к 1 апреля, сеноубороч-
ной и зерноуборочной — к 1 июня,кар-
тофелеуборочной — к 1 августа. 

Создадим условия для^ перехода на 
двухсменную работу животноводов с 
1969 г о д а / 

Постоянно будем вести работу по сни-
жению себестоимости сельскохозяйствен 
ной продукции. 

Обязательства приняты на совмест-
ном заседании партийной организа-
ции и правления колхоза. тонн органических и 360 тонн минераль-
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Работает в мастер-
ских Тоншаевского объе-
динении „Сельхозтехни-
ка" токарь Павел Ши-
хов. Стаж его работы— 
небольшой, но видно не 
всегда ото имеет знаме-
ние. 

—Н-да, дело тут,-зав-
ма с те ре ними озабоченно 
вертит в руках замысло-
ватую деталь,—а, пожа-
луй, Павел сделает. 

Не только работой ин-
тересуется Шихов. Он 
спортсмен, председател ь 
ДСО предприятия, секре-
тарь комсомольской ор-
ганизации. 

На снимке: П. Шихов, 
токар ь. 

Фото Б. Василькова. 

лрУД-
песня души! 

Много разных толков 
ходило тогда по деревне. 
Новое встречали с недо-
верием и боязнью. Ж и з н ь 
колхозная только начина-
лась. 

— Куда ты, Зоюшкл, — 
жалели ее сердобольные 
соседки. 

— Случись, падет теле-
нок, засудят тебя моло-
дехоньку. Последнюю ко-
ровенку сведут со двора. 

— И взаправду было 
страшно. Приду на кол-
хозный двор, а телята мы-
чат жалобно, протяжно. 
Будто ребятишки малые 
плачут. 

«Неужели не справ-
люсь?» — думала . И ре-
шилась- Д а л а согласие. 
О том что трудно прихо 
дилось— говорить нечего 
В те годы всем нелегко 
было. 

Тридцать четвертый год 
трудится Зоя Васильевна 
Вшивцева дояркой кол-
хоза «Герой труда». Про-
стое, милое лицо еще не 
утратило былой свежести 
и обаяния. Большие запо-
минающиеся глаза лучат-
ся добрым мягким све-
том. Славится наша зем-
ля такими женщинами! 

Заступила Зоя Василь-
евна телятницей. Вырас-
тила телят, а потом за 
ней закрепили группу 
первотелок. Так стала она 
дояркой. Много молока 
надоено за это время ее 
руками. Если бы взять 
молоковоз, емкость кото-
рого 2000 литров, с тем 
чтобы перенести все мо-
локо надоенное ею за эти 
годы, то пришлось бы ему 
работать целый- год без 
гонких выходных, дела. ' 
по рейсу ежедневно. И за 
этот огромный труд ува-
ж а ю т Зою Васильевну. 

— Пора и тебе на зас-
луженный отдых, Василь-
евна- Подготавливай до-
кументы на пенсию. По-
работала ты на славу. 
Смену себе достойную вы-
растила. Шестерых воспи-
тала , — предложил как-
то доярке председатель 
колхоза Виталий Петро-
вич Поплаухин. 

Огорчилась старая до-
ярка : «Неужели мои ру-
ки не нужны б о л ь ш е ' 
Неуж теперь д о м а си-
деть?» 

Хоть понимала Зоя Ва-

сильевна, что председа-
тель от сердца п р е д л о-, 
жил такое ,но все ж е оби-
да з апала в душу. 

- - Т ы у ж как хочешь, <з 
дела любимого не тронь. 
Не отрывай, председа-
тель, от любимого дела . 
Как от души отнять без-
болезненно то, что стало 
ее частицей. 

Разволновалась мать-
Шестерых растила и с де-
лом управлялась , а те-
герь на вот: вроде бы и 
не нужной стала. 
— О чем ты, мама? — 

Сын заглянул в материн-
ские глаза , присел рядом. 

— М а м , т ы забыла : ведь 
сегодня ты именинниц;). 
Я вот кое-что принес. Та-
мара д о л ж н а подойти. 
З а д е р ж а л а с ь , видно на 
Ферме. А ты, Николка, 
что приуныл? А ну-ка, 
прифрантись. 

Улыбнулась тронутая 
сыновьей лаской м а т ь . 
Вовсе забыла она что се-
годня у нее день рожде-
ния, что сегодня ей 54 
стукнуло. 

Сын хлопотал на кух-
не- А Зоя Васильевна ни-
как не могла отделаться 
от нахлынувших на нее 
воспоминаний. Вот и Ев-
гений вырос. Тракторист 
теперь. Первый год рабо-
т а : ! , а на хорошем счету 
парень. Незаметно летят 
годы... 

- Д о р а б а т ы в а ю я 34 
год, — Зоя Васильевна че-
му-то улыбнулась, а по-
том продолжила свой рас-
сказ: — В этом году при-
шлось впервые в жизни 
лечь Р больницу. 19 д н < Й 
вылежала . Д у м а л а , что и 
не пройдут они. 34 года 
работы и то быстрее, ка-
жется пролетели- Будто 
песня ж е л а н н а я вспоми-
наются годы эти. 

— Видно, мать, и доче-
ри в тебя пошли. Вон моя 
З и н к а , — куда бы у ж : ре-
бенок у нас народился, 
- т а к и бредит фермой. 
Мама , говорит, на пенсию 
пойдет, нянчиться будет, 
а я работать. Приму, го-
ворит, ее группу коров, — 
улыбается при в с т р е ч е 
:>ять. А потом, будто рас-
смотрев чего-то добавил. 
<Мам, а ты ведь у нас 
молодая еще». 

В. КАЛЯПИН. 



Советское строительство "",г 

Силами общественности 
На протяжении многих 

лет руководители различ-
ных организаций района 
вели разговор о строи-
тельстве в поселке Шай-
гино подъездной дороги 
протяженностью 800 по-
гонных метров от стан-
ции к тупику желознодо-
рожной линии. Это дало 
бы возможность всем 

предприятиям и колхо-
зам района в любое вре-
мя года своевременно вы-
возить из тупика при-
шедшие в их адрес гру-
зы. 

Осенью 1966 года этот 
вопрос был вынесен пос-
тоянной комиссией по до-
рожному строительству 
на заседание исполкома 

р а й с о в е т а . Поскольку 
средств на строительство 
не было отпущено, его 
решили вести силами об-
щественности. 

Прошло немногим бо-
лее года после начала 
строительства работ, а 
результаты отрадные. За 
это время вывезено 600 
кубических метров песка, 
уложено 450 кубометров 
камня и щебенки,выпол-

нено земельных раоот по 
возведению д а м б ы в 
объеме более 6000 куби-
ческих, метров. 

Строительство в Основ-
ном завершается. В"нас-
тоящее время принимают-
ся меры по вывозке 200 
кубометров песка и 150 
кубометров камня с та-
ким расчетом, чтобы вес-
ной нового года полно-

стью закончить сооруже-
ние дороги. 

Активное у ч а с т и е в" 
этом деле принимали рай-
потребсоюз, объединение 
„Сельхозтехника", .Меж-
кол хозстрой", обществен-

-ность поселка Шайгино, 
ряд других организаций. 
Это позволило сэконо-
мить на данном строи-
тельстве 8 тысяч госу-
дарственных средств. 

И. К У Д Р Я Ш О В . 
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ПОДПИСИ А 

ПОДПИСКА 
Стало закономерностью 

ежегодное увеличение 
числа газет и -журналов, 
которое выписывает на-
селение нашего района. 
Чтобы наглядно доказать 
это, достаточно привести 
несколько цифр. Если в 
1962 году общее коли-
чество выписанных пери-
одических изданий рав-
нялось немногим более 
9100 экземплярам, в 1965 
— 16500 экземплярам, то 
в прошедшем году оно 
составляло 22551 экзем-
пляр. 

А каковы итоги под-
писной кампании на на-
ступивший 1968 г о д ? 
Здесь также наблюда-
ется прирост. Нынче ра-
бочие, служащие, кол-
хозники района будут 
получать уже 23042 эк-
земпляра печатных изда-
ний. 

Этот прирост произо-
шел за счет газет „Горь-
ковская правда", „Изве-
стия", „Правда", „Учи-
тельская газета", „Ленин-
ская смена", за счет мо-
лодежных и ряда сель-

ЗАНОНЧИЛАСЬ, 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

ринова (в Тоншаевской 
средней школе), А. А. 
Поплаухина и 3. М. 
Машкина (в Пижемском 
леспромхозе), Г. Г1. Спи-
цына (в Шайгинской 
средней школе), А. А. 

Растет число подписчиков • Повысилась на- Телегина (в райбольни-
сыщенность печатными изданиями • Впереди пИжемскойМ М Ь Ц е М 

Втюринское почтовое отделение • Минусы школе). 
Однако 

прошедшей подписном кампании 

ПОТОЧНЫЙ 
РЕМОНТ 

ТРАКТОРОВ 

средней 

скохозяйственных жур-
налов. Почти на 300 че-
ловек увеличилось число 
подписчиков и на район-
ную газету „Тоншаев-
ский колхозник". Осо- , 
бенно активно прошла на 
нее подписка в Шукшум-
с к о м, Кодочиговском, 
Больш е с е л к о в с к о м и 
Большеломовском отде-
лениях связи. 

Одним из основных • 
показателей итогов под-
писной кампании явля-
ется количество газет и 
журналов, приходящееся 
-на каждую тысячу жите-
лей. В нашем районе на-
сыщенность печатными 
изданиями составила нын-
че 781 экземпляр, что на 
16 экземпляров выше 
прошлогоднего. Первое 
место по этому показа-
телю заняло Втюринское 
почтовое отделение, где 

ЛЮДИ СКРОМНЫХ ПРОФЕССИЙ 

У НЕЕ ВСЕГДА ПОРЯДОК 
Эту уже немолодую 

женщину мы нашли в 
одной из комнат интер-
ната. Она помогала де-
вочкам наводить поря-
док. 

— Ну-ка, девочки, да-
вайте побыстрее, пора 
учить уроки,—поторап-
ливала она их. 

— Это все мои племян-
ницы, — смеется Евдо-
кия Ильинична. — Тетей 
Дусей кличут. 

Вот уже четырнад-
цать лет работает Ев-
докия Ильинична Шаш-
мурина на страже чис-
тоты и порядка. В ин-
тернате всегда тепло и 
чисто. 

—Сейчас стало лег-
че,—говорит она,—Печ-
ки заменили паровым 
отоплением. Хоть с дро-
вами не возиться. 

На наш вопрос, нра-
вится ли ей эта работа, 
она ответила: 

—До войны я рабо-
тала на ткацкой фабри-

ке. В войну нас моби-
лизовали на лесозаго-
товки. Там я и подор-
вала свое здоровье. С 
фабрики пришлось уйти. 
Люди посоветовали уст-
роиться работать куда-
нибудь уборщицей. И я 
не жалею, что выбрала 
эту профессию. Работа 
мне нравится. Ребятиш-
ки всегда слушаются. 
Я тут иногда и за вос-
питателя. С этими ре-
бятами не заскучаешь. 
Конечно, иногда быва-
ют и огорчения, но, 
как говорится, все те-
чет, все изменяется. 

— Очень исполнитель-
ная женщина. Хорошо 
относится к ребятам, 
всегда выполняет дан-
ные поручения, неодно-
кратно отмечалась гра-
мотами и премиями,— 
говорит Павел Михай-
лович Дюжилов, дирек-
тор школы. 

С. ЕВСТРОПОВА. 

насыщенность составляет 
946 экземпляров на 1000 

. жителей. Надо сказать, 
что каждый год во Втю-
ринском подписка прохо-
дит очень качественно и 
своевременно. И, конеч-
но, в этом заслуга на-
чальника отделения Рим-
мы Евгеньевны Виногра-
довой, уже несколько 
лет работающей здесь. 

Много энергии и ини-
циативы проявила в под-
писную кампанию на-
чальник Крутобережско-
го отделения связи Га-
лина Григорьевна Лох-
тина, что позволило от-
делению занять второе 
место в районе. Гораздо 
выше среднерайонного 
показателя насыщен-
ность населения газета-
ми и журналами в Су-
хом Овраге, Тоншаеве, 
Ошминском, Никито-
Прудах, Ш е р с т к а х , 
Б. Лому. 

Наряду с почтовыми 
работниками хорошо по-
трудились общественные 
распространители печа-
ти. Большую помощь 
оказали нам А. Н. Ты-

есть в про-
шедшей подписной кам-
пании и свои минусы. 
„Отличилось" Вякшенер-
ское отделение. Оно 
единственное в районе, 
где допущено снижение 
числа выписанных пери-
одических изданий по 
сравнению с прошлым 
годом. Ниже своих воз-
можностей поработали 
почтовики в Б. Селках, 
Малокаменском, Шайги-
но. 

Подписка закончилась, 
но подписка и продол-
жается. Д о середины 
января можно выписы-
вать газеты, которые 
пойдут подписчикам с 
февраля. Журналы, вы-
писанные сейчас, будут 
доставляться с марта. 
Это нужно учесть ра-
ботникам почтовых от-
делений, допустившим 
недоделки, с тем, чтобы 
постараться исправить 
их. 

А. ПЕРМИНОВА, 
райорганизатор „Союз-
печати". 

В мастерских Л е б я ж ь е в с к о г о 
Црайонного объединения , С е л ь х о з -
т е х н и к и " Курганской области ос-
| в о е н поточный ремонт тракторов 
| „К-700". Л е б я ж ь е в ц ы сами соз-
идали стенды и приспособления 
| д л я ремонта и испытания коробок 
[передач и других узлов. Из ворот 
^мастерских вышло, у ж е 100 creit-
| н ы х богатырей. 

На снимке: слесарь С. М. Кат-
уков, освоивший за короткое вре-
£мя ремонт коробок п е р е д а ч 

„К-700". 
Фото С. Юдина. 

Фотохроника Т А С С 

ПОМОЩЬ 
АГРОХИМ-

ЛАБОРАТОРИИ 
КОЛХОЗАМ 

И СОВХОЗАМ 
ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ 

За нарушение правил — 
выговор! 

В номере 144 от 5 де-
кабря газета опублико-
вала заметку народного 
судьи района В. Бары-
шева „Сколько веревоч-
ке ни виться...". В ней 
говорилось о нарушении 
правил продажи спирт-
ных напитков продавца-
ми магазинов Пижемско-
го сельпо, что способст-
вует нарушению отдель-
ными лицами трудовой 
дисциплины и соверше-
нию ими преступлений. 
В частности, была назва-
на продавец Л. Чистяко-
ва. 

Редакция получила 
по этому поводу ответ 
председателя Пижемско-
го сельпо тов. Смирнова, 

который сообщил, что 
определение Тоншаев-
ского народного суда и 
корреспонденция В. Ба-
рышева обсуждались на 
правлении сельпо и на 
общем собрании работ-
ников. За нарушение 
правил советской торгов-
ли продавцу магазина 
№ 4 Л. Чистяковой 
объявлен выговор. Строго 
предупреждена и заве-
дующая магазином № 15 
М. Глухова. О необхо-
димости обязательного 
соблюдения правил про-
дажи спиртных напит-
ков поставлены в из-
вестность все работники 
прилавка. 

Б о л ь ш у ю помощь получают кол-
| х о з ы и совхозы от Тульской 30-
[ н а л ы ю й агрохимлаборатории. Ее 
[сотрудники проводят анализы на 
[ содержание в почве калия, фос-
ф о р а , определяют кислотность 
|почв , составляют картограммы. В 
[этом году было обследовано 180 
[тысяч гектаров пашни. 

На снимке: техник-картограф 
(Алевтина Соловьева составляет 
I картограмму. 

Фото . П. Маслова. 
Фотохроника Т А С С 
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В мире науки 

| Наследственность. 
! Можно ли ею управлять? 

Сатирические заметки 

БАТОНЫ С НАЧИНКОЙ 

Корреспондент Пресс-бюро «Правды» обратился к руно-
водителю Института общей генетики Анадемии наук СССР, 
известному советскому ученому, академику Н. П. ДУБИНИНУ 
с просьбой ответить на некоторые вопросы. Ниже приводится 
запись этой беседы. 

Николай Петрович, в чем 
Вы видите задачи генетики 
как науки в наше время и в 
недалеком будущем? 

Генетикой мы называем тот 
раздел биологии, который за-
нимается изучением проблем 
наследственности и изменчиво-
сти организмов, населяющих 
окружающий нас мир. Глав-
ная задача этой науки — не 
только познание, но и управ-
ление закономерностями пере-
дачи- из поколения в поколе-
ние каждым животным, каж-
дым растением особенностей и 
••itoiicTB, характерных только 
для него. 

Такого рода преемственность 
осуществляют, в организмах 
хромосомы — микроскопичес-
кие частицы ядра живой клет-
ки. В свою очередь каждая 
хромосома заключает в себе 
несколько еще более мелких 
частиц — хромонем, внешне 
напоминающих своим видом 
тончайшие нити. Именно в 
них, этих нитях, и содержат-
ся высокомолекулярные хими-
ческие соединения — нуклеи-
новые кислоты. Без них не 
может существовать ничто 
живое, ибо в живых организ-
мах им принадлежит главная 
роль в биологическом синтезе 
белка, в передаче наследствен-
ных признаков и свойств. 

Вот почему одну из своих 
первостепенных задач наука 
наших дней видит в разгадке 
строения и свойств этих по-
истине «волшебных» нуклеи-
новых кислот. Проблему эту 
исследуют многие научно-ис-
следовательские учреждения 
нашей страны. Их цель — 
дать в руки советского чело-
века могучее средство управ-
ления наследственностью орга-
низмов, п р е в р а т и т ь его, 

образно говоря, в конструкто-
ра животных и растений. Мы 
предвидим время, когда чело-
век-труженик приобретет ог-
ромную власть над всем орга-
ническим миром нашей пла-
неты и сможет преобразовы-
вать любое свойство животно-
го или растения по заданному 
плану, по строго выверенному 
проекту. 

Что вы можете сказать об 
успехах советских генетинов 
в этой области? 

Мы можем заявить сегодня, 

что химическая природа гена 
и хромосом раскрыта. Актив-
но исследуются и генетичес-
кие основы синтеза нуклеино-
вых кислот. В Институте мо-
лекулярной биологии, напри-

. мер, полностью выяснен хими-
ческий состав одной из таких 
кислот — группы РНК. Это — 
крупнейшее достижение миро-
вого класса. В лаборатории 
молекулярной генетики наше-
го института мы наблюдаем, 

/как под воздействием некото-
рых химических соединений 
изменяются молекулы ген, при-
чем не стихийно, а в строго 
определенном направлении, за-
данном этому процессу чело-
веком. Кроме того мы стано-
вимся свидетелями разнообраз-
ных превращений. Например, 
под действием чужеродных мо-
лекул нуклеиновых кислот из-
меняются функции и строение 
бактерий. 

Одним из самых могучих 
1 средства воздействия человека 

на наследственность сельско-
хозяйственных растений явля-
ется метод радиационного и 
химического отбора. Эта об-
ласть генетики развивается в 
нашей стране сейчас особен-
но широко, потому что с по-
мощью радиационного метода 
можно изменить в желаемом 
направлении, так сказать, са-
му основу жизни — наследст-
венность организмов. Под вли-
янием радиации изменяется 
вся внутренняя химия клетки. 
А это дает возможность вос-
создавать самые разнообраз-
ные новые формы жизни. 

Интересны, например, ре-
зультаты, достигнутые в экс-
периментах с микроорганизма-
ми. Под воздействием радиа-
ции и некоторых химических 
соединений — мута г е н о в — 
удалось получить высокопро-
дуктивные формы бактерий, 
которые выделяют г о р а з д о 
больше нужных нам антибио-
тиков и аминокислот, чем их 
обычные разновидности. 

То же можно сказать и о 
сельскохозяйственных р а с т 
ниях. Благодаря методу радиа-
ционного отбора в нашем ин-
ституте, в сельскохозяйствен-
ном институте нечерноземной 
полосы, в Новосибирске, на 
Украине получены интересные 
новые формы картофеля, весь-

ма устойчивого к самым раз-
личным заболеваниям. Выведен 
новый вид хлопчатника, ко-
торый дает на 15- процентов 
больше волокна, чем прежние 
сорта. Большой интерес вызы-
вают новые формы пшеницы. 
П о м и м о т о г о , ч т о о н и 
отличаются высокой стойко-
стью в борьбе с боле з н я м и, 
эти сорта характеризуются 
еще и повышенным содержа-
нием белка. 

Новые методы современной 
генетики получают с е й ч а с 
большое распространение и 
входят в практику. Работа ве-
дущих селекционеров нашей 
страны строится на их основе, 
равно как и на основе клас-
сической генетики. Известны 
выдающиеся достижения на-
ших ученых П.П. Лукьяненко 
и Ф.Г. Кириченко в области 
создания новых форм пшени-
цы. Их методика выведения 
«безостой-1», «мичуринки», 
«янтарной», «новомичурин-
ки», а также районированных 
сортов «ранняя-12» и «крас-
нодарская-6» по с т р о е н а на 
принципах, которые развивал 
в свое время академик Н.И. 
Вавилов, то есть на принци-
пах гибридизации и отбора 
растений. 

Генетики Новосиби р с к о г о 
института и Первомайской 
опытной станции создали раз-
новидность полиплоидной свс;:-
лы, которая на 1 0 — 1 5 про-
центов повышает выход саха-
ра с гектара урожая. Сейчас 
этот сорт широко внедряетси 
в практику сельскохозяйствен-
ного производства. Новые, раз-
работанные советской наукой 
методы уже приносят весьма 
ощутимые результаты в селек-
ции. В отбор и скрещивание 
втягивается масса новых форм 
растений, которые образуют 
интереснейший фонд для пос-
ледующей селекционной рабо-
ты. Это прямой результат ог-
ромного внимания нашей пар-
тии к развитию науки. 

Открытия в области генети-
ки настолько значительны, что 
мы с полным правом можем 
юявить: именно ей принад-
лежат ключевые позиции в 
биологии. Раскрывая матери-
альную природу наследствен-
ности. эта область знаний да-
ла факты настолько значи-
тельные, настолько важные, 
что они стали основой естест-
венно-научного материализма 
в биологии. Диалектический 
материализм получает в этих 
фактах необычайно наглядное 
подтверждение и становится 
еще более метким оружием 
ученого-исследователя. 

Ничего удивительного нет в 
том, что батон окажется с на-
чинкой — с изюмом или ма-
чом. Еще вкуснее он с порцией 
слобы. Это общеизвестно, 

V вот Тоншаевские мастера 
хлебопечения оказались перво-
открывателями по выпечке За-
тонов, начинкой в которых 
оказывается... сырое тесто. 

Да, это" целиком их заслуга. 

? 

Вот уже на протяжении дли-
тельного времени румяные 
сверху батоны настолько не-
пропечены, что ребятишки 
лепг.т из них уток, петушкоа, 
человечков, катают шарики. 

Интересно, знают ли об этом 
новаторстве в Тоншаевском 
райпотребсоюзе? Если да, то 
как к нему относятся? 

В. МИХАИЛОВ. 

Коли уж 
люди курят. * V 

Удобное приспособление при-
меняют с недавних пор садовод-
ческие хозяйства Лозанны (Швей-
цария). На так называемом оран-
жерейном роторе диаметром 4,5 
метра размещается в четыре раза 
больше растений, чем в обычной 
теплице. Вращением этой установ-
ки обеспечивается равномерное 
освещение цветов. Солнечные лучи 
падают на них каждые пять ми-
нут. 

РАССКАЗЫВАЕТ ДИРЕКТОР ТАБАЧНОЙ ФАБРИКИ 
„ Д У К А Т " В, А. ТАЛАЛАЕВ 

Мне и моим коллегам, специ- образные «легкие» на вкус, но 
алнетам табачной промышленно- чрезвычайно вредные для здо-
сти, не часто случается выступать ровья сигареты, 
в печати. Не убежден, меньше ли Несколько советов о том, как 
становится от этого курильщиков, и ч т о к у р и т ь Наибольшим спро-
но точно знаю, что отсутствие с о м у н а с пользуются папиросы 
элементарных сведений о сортах и сигареты 1-го сорта («Бело-
и качествах табака вредит мно- мор», «Прима», «Новость»), 
гочисленной армии курящих. Я бы советовал курильщикам 

Итак, первый мой совет заклю- все-таки постепенно переходить к 
чается в следующем: если курить, высшему сорту, 
то лучше папиросы, чем сигаре- Никому не советую докуривать 
ты. Ошибочно считается, что па- сигарету до конца или 'снова за-
пиросы крепче сигарет. Это зави- жигать окурки. 
сит от сорта тех и других. В Обязательно гасите окурок, 
папиросе вдвое меньше табака. д ы м и з пепельницы — чистый яд. 
Соответственно, пачка папирос в Почаще освобождайте пепельни-
день вдвое меньше вредна, чем ц у и н и к о г д а н е 0 С т а в л я й Т е ее 
пачка сигарет К тому же длин- полной окурков на ночь. Это не-
ный мундштук папиросы охлажда- гигиенично и вредно. 

Когда прикуриваете от спички, 
пусть сначала прогорит вся сера, 
чтобы ее запах не примешивался 

лярностью, в частности, пользуют- к аромату табака. Первой порци-
ся сигареты «Новость». Если лю- е й дыма не надо затягиваться. 

ет дым, а холодный дым опять-
таки менее вреден, чем горячий. 

Известно, что большой попу-

ди, которые так привыкли к ним, 
что не могут курить ничего дру-
гого, д а ж е «Краснопресненские». 

лучше просто «выбросить» его. 
так как на срезе сигареты обра-
зуется пробка, которую курить 

По мнению многих, эти послед- н е н а д о 

ние сигареты крепче «Новости». Н у - и , конечно, ни в коем слу-
Тех, кто так думает, я, наверное, ч а е н е К ур Н Т Ь утром, до завтра-
удивлю, если скажу, что «Но- K 3 i и вообще на голодный желу-
вость» и «Краснопресненские» — „ , гт , 
это одни и те же сигареты про- . д о к П Р ° Д > К ™ сгорания табака, 
сто в разной упаковке. Если вы ЭФИРНЫ* масел поступают прямо 

в кровь. 
сейчас возьмете две пачки тех и к 

других сигарет и найдете все же п о хорошей традиции у нас не 
какую-то разницу во вкусе, то курят Ни в метро, ни в троллейбу-
ее можно обнаружить и между с е- н и в трамвае — и это тоже 
двумя пачками одного сорта си- ЛИ1*0 города! Но вот на танцах 
гарет. купленных в разных киос- е и * е можно увидеть юношу с си-
ках. в разное время. Это объяс- гаретой в зубах, пускающего клу-
няется просто. Условия хранения б ы дыма в лицо партнерше, 
и перевозки табака не одинако- Приятный гость сразу перестает 
вы, а все это влияет на вкус и б ы т ь приятным, по крайней мере 
аромат листа. Д л я хозяйки дома, если он. не 

Чем отличаются наши сигареты С ПР 0 С Н В Разрешения, закуривает в 
от заграничных? Мы выпускаем к о м н а т е . Часто можно услышать, что курильщики, работая в од-сигареты так называемого «вое 
точного» типа. В них — естест 
венные вкусовые и ароматные та-

нои комнате с некурящими, яро-
стно отстаивают свои права, не 

баки, без химических приправ. ж е л а я выходить с папиросой из 
Наши кубанские «тропезонды», к о м н а т ы - Помоему, здесь двух 
крымские «дюбеки» и абхазские м н е н и й б ы т ь н е м о ж е т : ч и с т ы й 

«самсуны» — это по общему при-
знанию, лучшие в мире сорта та-
бака. Кроме 'того, мы ввозим та-

воздух в рабочей комнате поле-
зен как тем, так и другим, а вот 
табачный дым очень вреден и для 

бак из 19 стран мира и переме- КУРЯ Щ И Х и Д л я некурящих, 
шиваем его, составляя естествен- Знеть все такие правила необ-
ные комбинации. Американцы же, ходимо. Уж коль люди курят, то 
к примеру, работают на совер-
шенно «пустом» (в смысле вку-

,са и аромата) табаке «вирджи-

пусть по крайней мере делают 
это красиво и с меньшим вредом 
для собственного здоровья и здо-
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ния», приправляя его химически- ровья окружающих. 
R ми веществами. Получаются свое- (Газета «Вечерняя Москва»). 

ш ш ш ш ш ш я а ш ш ш « т о н ш а е в с к и й к о л х о з н и к » 
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КОМБИНАТ МЕНЯЕТ ПРОФИЛЬ 
Берлин. Первые часы нового года на 

комбинате имени Отто Гротеволя в Бе-
лене принесли важное событие. Новая 
дистилляционная установка начала пере-
работку советской нефти, поступающей в 
ГДР по нефтепроводу «Дружба». Под-
готовка к этому событию была проведе-
на заранее. Испытания показали, что 
мощность установки соответствует про-
ектной. 

В 1968 году химики Белена намечают 
переработать полмиллиона тонн нефти. 
К 1972 году количество переработанной 
нефти предполагается довести до 2 мил-
лионов тонн ежегодно. 

Начало переработки нефти означает 
крупный шаг вперед в изменении профи-
ля комбината. До сих пор сырьем для 
него служил бурый уголь. 

М. ПОДКЛЮЧНИКОВ. 

ПОРТУГАЛИЯ «ОООООСООСООООФСОООООООО̂̂  

«Не задавайте вопросов» 
В столице Португалии Лис-

сабоне опубликовано офици-
альное сообщение о том, что 
во время недавнего наводне-
ния в стране погибло 427 че-
ловек. В народе же говорят, 
что в действительности по-
гибло 1200 человек. 

Правительство Салазара «не 
хочет бередить раны населе-
ния», заявил корреспонденту 
итальянской газеты «Унита» 
высокопоставленный чиновник 
министерства внутренних дел 
Португалии г-н Алваро Дуар-
те да Силва. 

Г-н Алваро не сказал прав-
ды. да и не мог ее сказать. 
Разве он мог заявить, что Са-
лазар боится португальского 
народа? Что правите л ь с т в о 
опасается, как бы опублико-
вание подлинных данных о 
катастрофе, которую вызвали 
не только и не столько еле 
пые разрушительные силы 
природы, но и небреж н о с т ь 
тех, кто должен был позабо-
титься о безопасности населе-
ния, не возмутило народ и не 
подняло волну негодования? 

1 от почему были мобилизо-

ваны сотни солдат и полицей-

ских; они должны были сле-

дить за населением, а не по-

могать ему бороться с бедст-
вием. 

В пострадавшем от навод-
нения районе живет три из 
девяти миллионов ч е л о в е к , 
составляющих основной К О С Т Я К 

португальского н а с е л е н и я . 
Когда-то здесь была цитадель 
республики, свергнутой сала-
заровской контрреволюцией. 

«Мне довелось поговорить с 
одним капитаном парашюти-
стов, отряд которого был раз-
мещен в дни наводнения на 
автостраде в районе Альямбры, 
— сообщает корреспондент 
«Униты». — Капитан, стояв-
ший на возвышенности, тоск-
ливо смотрел на редкие огни 
пустынного, черного от грязи 
города. 

«Капитан,— спросил я его,— 
сколько у вас здесь человек?» 
«Двести».'«Почему же вы не 
спустились в Альямбру, чтобы 
помочь там?» «Моим людям и 
мне даны другие указания». 
«Какие же?» 

Капитан посмотрел на меня 
с неудовольствием: «Вы. до-
рогой мой, иностранец. У нас 
вам прежде всего нужно на-
учиться не задавать никаких 
вопросов». 

Дж. Вайарелло 

(ТАСС). 

КЕНИЯ <̂ 00000000000000«0«««<Х>»«̂ ^ 

ЗА НАРОДНЫМ ТВОРЧЕСТВОМ 
В Кении создано общество 

женщин — любителей афри-
канского фольклора. Почему 
именно женщин? 

— Потому что африканьл 
матери, рассказывающие своим 
детям сказки или поющие им 
колыбельные песни, л у ч ш е 
знают и бережнее хранят уст-
ное народное творчество, — 
говорит инициатор создания 
общества, лектор универси-
тета в Найроби Вангари Мута. 
— А необходимость собирать 

фольклор именно сейчас — 
очевидна. Радио, т е л е в и д е-
ние, книги уже не знает тех 
легенд и поверий, которые 
еще помнят старики и в ко-
торых отражается наша куль-
тура, а возможно, и история. 

Лучшие образцы народного 

творчества, отобранные энту-

зиастами общества, будут за-

тем изданы отдельной книгой. 

Сергей Кулик, 

корреспондент ТАСС. 

СООБЩАЮТ 
КОРРЕСПОНДЕНТЫ 

ТАСС 

i 
ВЕНЕСУЭЛА* 

ЧЕХОСЛОВАКИЯ 

„ЭТО НАЗЫВАЕТСЯ 
ПРОСТО ГРАБЕЖ 

Чехословакия. Единый сель-
скохозяйственный кооператив име-
| ни Чехословацко-советской друж-<" 
; бы в Заваре—крупное многоотрас-1 
\ левое хозяйство. С каждым годом < 
JOHO крепнет, становится богаче, T 

На снимке: птичница Мария; 
5 Коларова и Винценциа Режна кор-
) мят кур. 

МАЛИ «0000<х<*>«««0«»«0<»00«000«000<»? 
М а л и . Сельскохозяйственный J 

> институт в местечке Катибугу^ 
> близ города Куликоро—результат Г 
•плодотворного малийского и со-
> ветского сотрудничества. В инсти-
> туте преподают и советские npe-i 
;подаватели. 

На снимке: здание института. . X A A / W W N / W V W W W W W W W W W W V W ^ 

Венесуэла очень богатая 
страна. В 1966 году здесь 
было добыто около 200 мил-
лионов кубических метров 
нефти, свыше 17 миллионов 
тонн железной руды, произ-
ведена 61 тысяча тонн кофе, 
23 тысячи тонн какао, свыше 
580 тысяч тонн бананов и 
другие продукты. Страна обла-
дает несметными природными 
богатствами. Только море обес-
печило ей в 1966 году, не-
смотря на самые отсталые ме-
тоды рыбного промысла, более 
100 тысяч тонн рыбы. 

Благодаря богатствам недр и 
плодородию земель 9 миллио-
нов жителей Венесуэлы могли 
бы жить, не испытывая ни-
каких лишений. 

Но почему же в Венесуэле 
более 600 тысяч безработных? 
Почему почти 2 миллиона де-
тей (по словам бывшего ми-
нистра финансов Томаса 
Энрике Каррильо Батальи)*не 
имеют возможности посещать 
школы? Почему в столице рес-
публики насчитывается более 
80 тысяч жалких лачуг, где в 
нечеловеческих условиях жи-
вет почти 500 тысяч человек. 
Почему в Венесуэле тысячи 
детей умирают от голода и 
желудочных заболеваний? 

Да просто потому, что хо-
зяевами природных богатств 
Венесуэлы являются не жи-

>tv \A/VVVV/V\A/V%AAAAAAAAAA/̂ ^ 

а 

тели страны, а североамери-
канские монополии. 

Такие основные венесуэль-
ские продукты, как нефть и 
железная руда, контролируют 
империалисты янки. Они же 
оказывают решающее влияние 
на ее рынок, постоянно повы-
шая цены на готовые изделия, 
которые они продают, и платя 
смехотворно низкие цены за 
сырье, которое они покупают. 
В результате такого неравно-
ценного обмена Венесуэла, по 
словам промышленника Але-
хандро Эрнандеса, только за 
период с 1960 по 1965 годы 
потеряла 4500 миллионов 
боливаров. 

Газета «Вое популар» сооб-
щает, что в 1963 году Соеди-
ненные Штаты заработали в 
Латинской Америке 8 01 мил-
лион долларов, причем из 
этой общей суммы на долю 
Венесуэлы приходилось 480 
миллионов долларов, т. е. 
более половины. 

«В 1963 году прямые 
капиталовложения Соединен-
ных Штатов в Канаде состав-
ляли 13 миллиардов долларов. 
В том же году их капитало-
вложения в Венесуэле дости-
гали 2800 миллионов долла-
ров. 13 миллиардов, вложен-
ных в Канаде, принесли 
Соединенным Штатам 441 
миллион долларов прибыли, а 
2800 миллионов, вложенных 
в Венесуэле, дали им 480 
миллионов прибыли. Иными 
словами, если в Канаде им 
удается получать прибыли в 
размере 2,94 процента от 
прямых капиталовложений, то 
в В е н е с у э л е — 5,83 про-
цента... Это в 2 раза больше, 
чем в Канаде». 

«Это называется просто 
грабеж», — подчеркивает в 
заключение газета. 

И именно этим объясняется, 
почему столь богатая страна, 
как Венесуэла, бьется в тис-
ках отсталости и нищеты. 

Сервандо Гарсия Понсе. 
Каракас. 

АНГЛИЯ ^ 
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В восьмой раз за последние 
восемь лет Англия стоит перед 
очередным в з д о р о ж а н и е м 
хлеба. , 

5 декабря — через две не-
дели после девальвации фунта 
стерлингов — все з н а ю щ а я 
газета «Тайме» в разделе 
экономической информации 
(читать которой заведомо ье 
будут ря/овые англичане) по-
местила нарочито сухую и 
бесстрастную заметку. Из нее 
следовало, что четыре крун-
нейшие английские мукомоль-
ные и хлебопекарные компа-
нии — « Р е н к —- X о в и с — 
Макдутол», «Ассошиэйтед 
бритиш фудс», Кооперейтив 
холсейл сосайти» и «Спил-
лерс» намерены просить пра-
вительство в начале нового 
юда повысить цены на хлеб. 
Одновременно в министерство 
сельского хозяйства, рыболов-

_ ства и продовольствия будут 
поданы заявки с просьбой по-

высить цены на муку. 
Эта «большая четверка» 

компаний контролирует две 
трети мукомольной и значи-
тельно более половины хлебо-
пекарной промышленности 
страны. Руководители одной 
из этих компаний сообщили, 
что они будут просить повы-
сить на полтора — две пенни 
цену стандартной буханки. 
Это значит, что в среднем 
цены на "хлеб вырастут при-
близительно на 10 процентов. 
Последний раз хлеб в Англии 
вздорожал rfe далее, как и 
феврале прошлого года. 

Итак, английский народ 
начал испытывать на себе 
последствия политики лейбо-
ристского правительства. 
Обесценение фунта стерлингов 
более всего затронет именно му-
комольную и хлебопекарную 
промышленность Англии. Как 
известно, Англия зависит от 
импорта хлеба, — а хлеб н-i 

мировых рынках стал для нее 
много дороже. «Большой чет-
верке» грозит резкое сниже-
ние прибылей. 

Но эти дельцы от хлебо-
торговли бывали и не в таких 
передрягах. С первых дней 
своего правления лейбористы 
близко познакомились с рва-
ческой политикой «большой 
че1верки», каждый раз усту-
пая ее нажиму. Так, видимо, 
будет и на этот раз. «Тайме» 
предсказывает, что « е с л и 
будут представлены детальные 
обоснования для повышения 
цен, правительство не будет 
очень противиться этому». 

Наживающиеся на хлебе 
монополистические гиганты 

" боятся реакции английского 
народа. 

Арк. Козаков-
(ТАСС). 

Зам. редактора 
Г. А. КИСЕЛЕВ. 
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